

satisfaisait pas son âme, et des enfants manquaient à sa tendresse, bien qu'il se fût marié deux fois. Afin d'exercer une sorte de paternité adoptive, il mettait un grand empressement à faire venir ses neveux et nièces à Mantelon, recherchait surtout parmi eux un jeune abbé dont le caractère lui était très-sympathique en dépit de son habit et de sa vocation.

L'abbé qui s'apercevait de cette prédilection, en était vivement touché, et s'efforçait d'y correspondre par mille prévenances délicates, un certain entrain joyeux, des prières secrètes et de bons exemples, sans oser risquer la moindre controverse religieuse, dans la crainte de heurter au lieu de convertir. En se taisant habituellement, par respect et par égard, sur le point qui lui tenait le plus au cœur, il attendait une de ces circonstances providentielles et pleines de grâce qui délie la langue même des enfants et lui communique une autorité indépendante de l'âge prise dans l'essence des choses et à laquelle rien ne résiste. Cette circonstance fut longue à venir, mais elle arriva, et voici comment :

Tous les deux étaient assis sur le même sofa, l'oncle couvrait le neveu affectueux baisers auxquels bientôt succèdent des larmes...

— Qu'avez-vous ?

— Ce que j'ai ! J'en veux à ton père.

— Pourquoi ?

— Est-ce qu'il devrait te laisser faire prêtre, chère petite victime ? Ta soutane me semble un drap mortuaire. Ne te sépare-t-elle pas, de toutes les joies les plus légitimes. Ne te condamne-t-elle pas à un isolement supportable ? Tu dois être rongé, dévoré par ta sensibilité rentrée et cela sans même le dédommagement d'une foi véritable ! Se peut-il, par exemple, qu'avec ton esprit, tu crois positivement à la présence réelle ?

Ei donc ! Dieu dans un morceau de pain... Il n'est qu'au ciel et dans la gloire.

Une pareille sortie où le blasphème se produisait hardi, fondeur, avait d'autant plus surpris le pauvre abbé, qu'elle était plus opposée au caractère du vieux soldat. Son premier mouvement fut l'indignation, et il allait, fier de la livrée de Jésus-Christ, pénétré de foi jusqu'à la moelle des os, initié aux joies intimes de l'Eucharistie, éclater en reproches et confondre le blasphémateur, lorsque averti par sa pitié filiale, et reconnaissant qu'au fond son contradicteur ne s'oublie que par un délire d'affection et d'une ignorance involontaire, il se contient,